

Culte du 6 août, Mouchamps

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

Il n'est jamais trop tard pour Dieu. Il ne fait jamais trop sombre pour Dieu. Nul n'est jamais perdu pour Dieu. Rien ni personne ne prendra jamais notre place en Sa maison. Il nous attend, il nous attendra encore, le temps qu'il faudra !

Cette fois nous savons où aller : nous mettrons nos pas dans ceux du Ressuscité et déjà la fête commence, elle durera pour l'éternité, car c'est moi, dit Dieu c'est moi qui vous reconforte, afin que votre joie soit parfaite !

Nous prions : Seigneur, tu es venu habiter parmi nous, tu as pris notre chair, notre figure, notre joie et notre espérance. Nous t'en prions, viens aujourd'hui ouvrir nos yeux et nos cœurs à ta présence. Amen

Spontané :

Louange : (Debout)

Nous louons le Seigneur avec le Ps 97

¹Le Seigneur est roi, que la terre entière crie de joie, que les populations lointaines se réjouissent ! ²Nuages et brouillard l'environnent. La justice et le droit sont les bases de son règne. ³Un feu le précède, qui consume ses ennemis de tous côtés. ⁴Ses éclairs illuminent le monde, la terre les voit et frémit. ⁵Les montagnes fondent comme la cire devant le Seigneur, devant le Seigneur de toute la terre. ⁶Les cieux proclament sa justice et tous les peuples contemplant sa gloire. ⁷Honte à tous les adorateurs d'idoles, à ceux qui sont fiers de ces faux dieux ! Que tous les dieux se courbent jusqu'au sol devant le Seigneur ! ⁸ Sion l'apprend et s'en réjouit ; les villes de Juda crient de joie devant les décisions que tu as prises, Seigneur. ⁹Car c'est toi, Seigneur, qui es le Dieu très-haut sur toute la terre, bien au-dessus des dieux. ¹⁰Détectez le mal, vous qui aimez le Seigneur ! Il protège la vie de ceux qui lui sont fidèles, il les délivre des méchants. ¹¹Une lumière se lève pour le juste, il y a de la joie pour les personnes qui mènent une vie droite. ¹²Vous qui êtes justes, réjouissez-vous à cause du Seigneur, et louez-le en rappelant qu'il est Dieu. Amen

Chant : 153 tournez les yeux

Volonté de Dieu : (Assis)

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec l'épître de Jacques :

Mettez la Parole en pratique. Ne vous contentez pas de l'écouter, vous vous abuseriez.

Celui qui écoute la Parole sans la pratiquer, ressemble à un humain qui s'observe dans un miroir et puis s'en va et oublie comment il était. Au contraire, celui qui se pense sur la loi parfaite de liberté et s'y attache, non comme un auditeur distrait, mais pour la pratiquer en actes, celui-là est heureux.

Spontané :

Confession des péchés : (Assis)

Nous prions :

O Seigneur, ta joie éclate dans la création, et nous ne la voyons pas. Ton fils vient parmi nous, et nous ne le reconnaissons pas ! Ton esprit souffle sur nous et nous ne l'entendons pas. Tu nous parles et nous ne répondons pas. Tu nous aimes et nous ne voulons pas le savoir. Tu nous sauves et cela nous importe peu. Nous voici maintenant devant toi tels que nous sommes. Aide-nous à saisir ton pardon, à nous recentrer sur toi et à vivre dans ta joie avec et pour nos frères et sœurs. Amen.

Spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de pardon : Écoute, tu peux bien déposer ta vie telle qu'elle est devant Dieu. Mais lui, saches-le, il ne te mesure pas à ta sainteté, à tes résolutions, à ton histoire ; lui, il rit de tes remords et de tes doutes. Il te pardonne, par grâce.

Oui, écoute avant que tu ne le saches Dieu s'est déjà le premier approché de toi. Avant que tu ne te tournes vers lui, il s'est depuis longtemps tourné vers toi. Avant que tu ne n'aie cherché, il s'est mis route à ta rencontre. Avant que tu n'aies ouvert la bouche, que la moindre parole ne sorte de ton cœur, il t'a déjà pardonné. Avant que tu ne l'aie nommé "Père", depuis longtemps il t'a donné le nom "d'enfant".

Parce qu'il est le Seigneur de la grâce.

Spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Nous prions Dieu :

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Spontané :

Lecture des textes bibliques : Mt 17,1-9

¹Six jours après, Jésus prend avec lui Pierre, Jacques et Jean, frère de Jacques, et les conduit à l'écart sur une haute montagne. ²Il fut transformé devant eux ; son visage se mit à briller comme le soleil et ses vêtements devinrent blancs comme la lumière. ³Soudain Moïse et Élie leur apparurent et tous deux parlaient avec Jésus.

⁴Pierre dit à Jésus : « Seigneur, il est bon que nous soyons ici. Si tu le veux, je dresserai ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse et une pour Élie. » ⁵Il parlait encore, lorsqu'une nuée lumineuse vint les couvrir, et de la nuée une voix se fit entendre : « Celui-ci est mon fils bien-aimé, en qui je mets toute ma joie. Écoutez-le ! »

⁶Quand les disciples entendirent cette voix, ils eurent tellement peur qu'ils se jetèrent face contre terre. ⁷Jésus s'approcha, les toucha et dit : « Relevez-vous, n'ayez pas peur ! » ⁸Ils levèrent alors les yeux et ne virent plus que Jésus, seul. ⁹Tandis qu'ils descendaient de la montagne, Jésus leur fit cette recommandation : « Ne parlez à personne de cette vision, jusqu'à ce que le Fils de l'homme ressuscite d'entre les morts. »

Chant : 320 Nous avons vu les pas

Prédication : (assis)

Jésus se donne à voir dans l'ordinaire de l'existence, dans sa parole.

Pour commencer, qui connaît ce récit ? On est d'accord il est plutôt connu, il faut dire qu'il revient chaque année. Et c'est bien normal, la transfiguration ce n'est pas rien, c'est un moment de révélation important. La figure de Jésus resplendit, ses vêtements deviennent blancs. Vraiment il se passe quelque chose d'important. Et d'autres indices nous le montrent. Déjà on retrouve Pierre, Jean et Jacques, qui sont les trois disciples des grandes occasions. Ils sont les premiers appelés, ils sont présents lors du retour à la vie de la fille de Jaïrus, et à Gethsémané juste avant l'arrestation. Autres éléments, la haute montagne et la nuée, c'est des gros panneaux indiquant : « attention récit important ! » La montagne est un lieu privilégié pour la rencontre avec Dieu et la nuée est la présence de Dieu qui guide les Hébreux dans le désert durant l'Exode.

Au vu de tous ces éléments je n'étais pas très rassuré, il ne faut vraiment pas que je dise de bêtises sur un tel sujet. Je me suis alors demandé ce que ce texte pouvait dire. Qu'est ce que cela apporte ? Pourquoi le mettre dans la Bible ? Et j'ai été frappé par cette histoire de figure, qui change, pourquoi ? Est ce pour nous faire percevoir la vraie nature de Jésus ? Pour que l'on puisse le reconnaître ? Est ce qu'il nous faut chercher quelqu'un de resplendissant, qui utilise une très bonne lessive, qui lave plus blanc que blanc ? En fait c'est cela je crois que si ce récit est dans la Bible, c'est pour nous donner des indices sur comment reconnaître Jésus.

En premier lieu, je me suis fait une réflexion : c'est comme même fou que l'on est aucune description physique de Jésus. Dans tous les livres, dans tous les romans, et en particulier dans les biographies on commence par décrire les personnages. Cyrano de Bergerac a un très grand nez, Harry Potter a des lunettes, les yeux verts, une cicatrice... Et bien, Jésus n'est jamais décrit. C'est fou. Alors qu'en plus on le représente partout, dans les églises, sur des livres, des peintures, au cinéma...

Et vous comment vous le décririez Jésus ? Avec la barbe, les cheveux mi long ? Ou imberbe presque juvénile ? Plutôt bond ? Brun ? Roux ? On se doute bien qu'il était typé méditerranéen, pourtant on n'a aucun problème à le représenter, grand, châtain aux yeux bleus.

Historiquement, les chrétiennes et les chrétiens ont mit beaucoup de temps à représenter Jésus, ils lui préféraient des symboles tels que le poisson ou le chrisme. Une des premières représentation de Jésus est celle d'un âne crucifié, dans une caserne romaine, où certainement des soldats se moquaient d'un autre soldat chrétien. De la même époque nous avons une représentation de Jésus comme bon berger. Mais il faut attendre plusieurs siècles pour que des représentations se diffusent, en particulier le modèle barbe et cheveux longs, qui reprend l'imagerie impériale des byzantins. Jésus étant le Roi des rois, il est normal de le représenter comme un roi. Aujourd'hui on le représenterai certainement en costard trois pièces.

Pourquoi je vous raconte tout cela ? Pour vous montrer que l'on ne sait pas à quoi ressemblait Jésus et qu'on se le représente toujours suivant nos propres codes, habitudes, représentant certains idéaux, valeurs... On n'a du mal à se représenter Jésus comme laid, difforme, sortant de la « norme », alors que l'on n'en sait rien. Il était certainement un Mr tout le monde de son temps, de son pays. Et je crois que c'est important de se le rappeler, car ce n'est pas comme cela que nous pourrons le reconnaître.

En second lieu, je suis étonné par ce mot de transfiguration. C'est étrange, en français on ne l'utilise presque que pour parler de ce texte. On dit rarement : « un tel est transfiguré ». On a fait de ce récit une exception, alors qu'en grec, c'est un mot assez courant : métamorphosis. Quand j'entends ça, je pense à Mc Gonagall dans Harry Potter ! Bien sur il ne s'agit pas de cela, mais le fait que ce mot soit courant doit changer notre compréhension, la transfiguration de Jésus n'est pas si exceptionnelle. Je crois qu'un tel moment de métamorphose passager ne lui est pas réservé. Dans certaines conditions précises, cela nous arrive de voir les autres se métamorphoser devant nous, comme si nous voyions leur nature profonde. Il existe des moments

fugaces où les masques tombent et où nous percevons chez l'autre cette lumière intérieure. Comme pour Jésus il s'agit de moments de grâce, où on a le sentiment d'avoir touché au divin. Et je crois que dans ces moments là, nous voyons un peu de Dieu et de son amour. Nous pouvons reconnaître Jésus dans ces moments de métamorphose, de transfiguration chez les personnes que nous côtoyons.

En troisième lieu nous pouvons reconnaître Jésus dans le quotidien de nos existences. En effet, lorsque les disciples, par la bouche de Pierre, proposent de rester dans ce lieu, avec Elie et Moïse, une nuée lui coupe la parole et les soustrait à leurs yeux. C'est alors que Jésus, seul, relève les disciples et qu'ils repartent dans la vie. Façon de dire, ce n'est pas dans ce temps extraordinaire qu'il faut reconnaître Jésus, mais bien dans le quotidien de l'existence. Et ce n'est pas pour rien que ce récit de la transfiguration vienne juste après que Pierre reconnaisse Jésus comme le Christ. C'est dans leur cheminement qu'ils l'ont reconnu comme tel.

En quatrième lieu : arrêtons nous sur ce que dit la voix qui vient de la nuée : « Celui-ci est mon fils bien-aimé, en qui je mets toute ma joie. Écoutez-le ! » Cette affirmation de la filiation de Jésus ponctue l'évangile selon Matthieu, elle est présente au baptême, puis ici et enfin au pied de la croix, dans la bouche des soldats romains. Mais ici, il y a cet ordre : « écoutez le ! » C'est dans sa parole que Jésus se donne à connaître, c'est là que l'on peut le reconnaître. Et je crois que cette parole s'étend à toute l'Écriture. En effet ce n'est pas pour rien que Jésus parle avec Moïse et Élie. Moïse représente la Loi, la Torah, les 5 premiers livres de la Bible et Élie représente les prophètes, c'est à dire les livres qui suivent. Ainsi, la rencontre entre Jésus, Moïse et Élie nous dit que Jésus est dans la continuité de la Loi et des prophètes et que c'est toute l'Écriture qui faut écouter. Cet appel à l'écoute est central dans la Bible et en particulier dans les évangiles. C'est là que l'on peut reconnaître vraiment Dieu, c'est là qu'il se donne à voir, à entendre.

Ainsi, pour reconnaître Jésus, dans sa véritable identité il ne faut pas chercher à le reconnaître physiquement, mais à trouver les traces de métamorphose, de transfiguration dans nos vies, dans le quotidien de nos existences et il faut l'écouter, lui et toute l'Écriture. Amen

Cantique : 311 comment te reconnaître

Confession de foi : (debout)

Confessons notre foi :

Nous croyons en Dieu, Esprit éternel, Père de notre Seigneur Jésus-Christ et notre Père et nous témoignons de ce qu'Il fait pour nous. Par sa Parole, il établit le monde, il crée l'humain à son image, et le laisse libre de marcher vers la vie ou vers la mort.

Dans son amour, il veut sauver tous les humains du désespoir et du péché. Il juge humains et nations par sa juste volonté annoncée par les prophètes et les apôtres.

En Jésus-Christ, l'homme de Nazareth, notre Seigneur crucifié et ressuscité il est venu à nous, il a partagé notre vie, vaincu le péché et la mort et réconcilié le monde avec Lui-même.

Il répand sur nous son Saint Esprit. Il crée et renouvelle l'Église de Jésus-Christ. Il rassemble dans son alliance les croyants et croyantes de tous les âges et de toutes les langues. Amen

Spontané :

Annonces et Offrandes : (Assis)

- pas de culte le 13 août et Vacances d'Elie du 7 au 27 août

Prière d'intercession

Ton royaume vient là où des humains écoutent la voix de tes prophètes, la parole de Jésus. Ton royaume vient là où des humains misent sur toi, sur la force de ton amour sans défense. Ton royaume devient visible sous nos yeux, sous nos mains, quand nous allons où tu nous envoies et croyons à la force des actions modestes.

Donne-nous la confiance et nous croirons que l'impossible en ce monde est possible pour toi, car tu es le Dieu des promesses.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP Amen !

Spontané :

Préface (assis)

Mes frères et mes sœurs, nous allons maintenant célébrer la Cène. Ce repas spirituel nous met face au Christ qui à la veille de sa mort nous a demandé cette commémoration. Mais ce repas nous permet aussi d'être comme les disciples dans une attitude de partage et d'attente.

Tous ceux et celles qui se sentent animées d'une foi profonde et joyeuse sont invitées à cette communion. Mais tous ceux et celles que l'épreuve a brisé, et tous ceux et celle aussi qui luttent dans le secret contre elles-mêmes, tous et toutes sont également invitées au repas de la Sainte Cène.

Tous ensemble nous proclamerons par ce geste que « ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes, ni les choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur ni la profondeur. Ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ. »

Spontané

Institution (assis)

Rappelons nous des gestes et des paroles de notre Seigneur Jésus Christ :

Pendant le repas, Jésus prit du pain et, après avoir prononcé la bénédiction, il le rompit, le leur donna et dit : « Prenez, ceci est mon corps. » Puis il prit une coupe et, après avoir rendu grâce, il la leur donna et ils en burent tous. Et il leur dit : « Ceci est mon sang, le sang de l'Alliance, versé pour la multitude. En vérité, je vous le déclare, jamais plus je ne boirai du fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, dans le Royaume de Dieu. »

Invocation (assis)

Maintenant, Seigneur, tout est entre tes mains. Nous avons préparé la table. Viens toi-même la présider. Voici nos cœurs mal préparés, nos repentirs insuffisants, notre foi si peu active. Donne-nous dans ce repas, ta libération, ta présence et ta paix.

Veuille, par l'action de ton Esprit, nous donner communion avec le corps et le sang de ton Fils Jésus, le Christ. Et comme la nourriture fortifie notre corps, comme le jus de raisin réjouit notre esprit, que ce pain nous donne la force qui vient de toi, et ce jus de raisin la joie que tu veux pour nous. Amen

Spontané

Invitation

Je vous invite tous et toutes à venir me rejoindre, à faire un cercle autour de cette table. Prenez vos livrets liturgiques. Qui que vous soyez, Dieu vous accueille ce matin. Venez car tout est prêt.

Fraction

en rompant le pain : Le pain que nous rompons est la communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été donné pour nous.

en élevant la coupe : La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâces est la communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été répandu pour nous.

Communion

Ah toi la gloire 471

Prière d'action de grâce

O ressuscité ! tu nous offres à nouveau ton aide, ta présence, ton amour et ta vie. Que dans nos cœurs jaillissent la reconnaissance et entre nous l'amour fraternel.

Pour ta gloire et pour la gloire du Père dans la lumière de l'Esprit. Amen.

Envoi et bénédiction

Le Seigneur se donne à reconnaître dans le quotidien de nos existences, dans sa Parole. Soyons donc attentif aux instants fugaces de métamorphose, de transfiguration.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et sa sagesse. Amen

Spontané